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▓緣起 

圖書館藝文走廊於眾人企盼下在九十三年六月三日開幕了，相信最高興的莫

過於校內的靜態社團了，因為展場之於社團等同於球員之球場，大家都需要藉著

上舞台的機會，揮灑自己的一片天。習作中的作品若無合適的空間展出、學員較

無法從互相觀摩中學習，進步的腳步自然就慢。圖書館藝文走廊的及時成立，不

啻是幫社團注了一強心劑--助其成長，更可刺激社員努力提升其實力。嚴格說

來，圖書館原先就想規劃的藝文走廊，經過93年3月8日第四○二次行政會議

的提案討論後，更加速推動本案的進度。藝文走廊之產生，從無到有，全是大家

努力促成的結果。 

其實學校於八十四年底已成立「藝文中心」了，圖書館為何還要另設「藝文

走廊」？ 

參考「藝文中心」成立宗旨： 

應以提升中大及中大社區之生活品質與藝文修養、激發中大社區對於藝文活

動的參與為要，鑑此，目前實際的作法是階段性地為中大師生引進並介紹國內與

國際知名藝術家或團體．．．並介紹多位國內外知名藝文工作者及團體至校展覽

或表演。 

由上可知本校藝文中心成立之目的及對受邀展覽或表演者資格已經做了一

定的規範，校內社團若有任何習作展要推出，自然要另覓合適地點了。打開校內

社團總覽，發現校內靜態社團不少，像學生社團的美術社、陶藝社、攝影社等，

教職員工社團則有書法社、手工藝社等。如何讓這些社團成員的作品可以在中大



展出，又展出時能自然湧入「人潮」？舉辦活動地點之選擇真是有學問的，咸信

圖書館自然是最理想的地點，圖書館也是全校人氣最旺的場所，因此，我們也開

始積極的在圖書館尋覓符合做為展場的空間。 

總圖書館為地下一層、地上八層建築，放眼望去都是明亮的窗戶，正面及背

面採光極佳，根本就無法成為理想的展場。找了幾回，學土木的張館長認為地下

室的兩面牆壁好好利用，應可以將就成為展場，於是開始了這「藝文走廊」的規

劃工作。 

 

▓藝文走廊規劃/揭牌/開幕 

藝文走廊要開辦了，有下列幾項工作要即刻進行： 

1. 展場整理： 
●兩條長廊，理出適合觀賞的間距 - 調整合訂本報櫃位置 

   ●地下室牆壁重新粉刷 

   ●安裝掛軌  

   ●進行投射燈配電工程   

    

註：地下室為為閱報區，典藏所有單位（大多為文學院、管理學院）購買教

學研究用之報紙及一般性報紙合訂本，除非有可供檢索的電子版或微縮片可

取代，此區暫時無法撤掉。 

 

2. 展覽規則訂定 
   ●要辦展覽就得訂規則，蒐集了數家藝文中心的規則參考之，經過幾次熱烈

的討論下，終於93年5月6日的業務會報上通過了「國立中央大學圖書館

藝文走廊展覽作業要點」 

   ●要點貳規定：本校教職員生、社團（以下簡稱申請人），均得向本館提出申

請其作品須為主題不違反善良風俗之各類平面藝術創作，展出作品以完成

裝裱或可供懸掛者為限。 

 

本展場為名符其實的「走廊」，展場中間夾者閱報區及合訂本報櫃無法

撤除，所以展示的作品須做限制，像陶藝類作品就必須在空間大、管理比較

嚴謹的場地辦展覽，本館因空間有限，無法展出此類作品，實在是一項缺憾。 

 

3. 開幕展邀請對象之選定 
本校師生不乏才華洋溢，有創作天分者，為了配合 6/5校慶舉辦的開幕展迫

在眉睫，有誰可配合此次展出，馬上就可提供完整的作品的？聯展也可，但

也不能隨便搭配，以免走味。幾經思量，連絡過幾個師長後，選定了理學院

院長葉永烜教授來幫我們這個忙，他的作品曾於「藝文中心」展示過，也不



嫌棄我們展場的簡陋，爽朗的答應了此次的展出- 葉永烜油畫個展。幾天後，

期刊組人員分兩次用車載回他的作品，並開始了整理工作。 

 

4. 「藝文走廊」揭牌用之銅腐蝕看板 
對圖書館而言，「藝文走廊」要開幕是件大事，少不了「揭牌」的標準動作。

然而，這塊看板要請誰寫？要寫什麼字體？是個藝術上的學問。請教了教職

員書法社大老大物系江火明教授，推薦了本館張惠文館長，因為他有篆刻的

底子，篆字寫的還不錯，再加上他八月就要到學務處上任了，在圖書館走過，

留下一點痕跡也是應該的，就這麼決定了，就找館長幫忙。幾翻推托，館長

答應了，他也是個答應人家事情就全力以赴的那種人類，不知道他忙了多久，

在我催促下，他也很快交卷了。 

 

這看板原來是設計成一整塊的，在「藝文中心」邱慈觀主任的建議下，

把「藝文走廊」及「ART GALLERY」分成兩塊看板，她認為寫篆字的「藝文走

廊」這時後就可當成一件藝術品來欣賞了，事實證明，邱主任的眼光的確不

錯，謝謝她的意見。 

 

張館長在 6/3的「藝文走廊開幕茶會」致詞時開玩笑的提到他不承認這

四個字完全是他寫的，有部份是看板師父寫的(事實是製作看板的廣告社在字

體放大時沒有忠於原著，幾經糾正，有些字仍描的不理想失去原位)，這是美

中不足的地方，只能對張館長說抱歉了。 

 

5. 宣傳工作之進行 
敲定了 6/3開幕、展出作品等都有著落了，接著就要思考如何推廣、宣

傳的問題。邀請卡及海報的設計、送出、張貼、網路宣傳等都由期刊組同仁

負責，也謝謝秘書室陳如枝小姐幫忙發新聞稿，本館開幕展消息也將刊登在

七月號的「桃園藝文」上。 

    

6. 展場佈置  
佈置時間訂在開幕前一天，全組同仁加工讀生在藝文中心同仁朱靜怡小

姐指導下一起進行此項工作。原來掛畫也是有學問的，以油畫而言，一眼望

去，最好看到畫的中心點，畫掛的太高就得仰望(如一些人像才需要仰望)，

太低也不宜，真是隔行如隔山，在朱小姐的說明下，學得一些皮毛，好像大

家都半路出師了，花了半天時間，覺得我們把這些畫掛的還不賴。再調整一

下展示燈，在柔和燈光下展示的畫作，不是蓋的，真的美極了。 

 

另外，標題的張貼對牆壁而言真是一大考驗。雖然以很貴的 3M膠帶張

貼，撕下後仍會留下痕跡，不曉得有沒有更棒的方法，可以避免這種以後需



要「補牆」工作的進行。 

 

7. 後續處理事宜 
葉院長的油畫作品送來後，驚覺到原來安裝在輕鋼架下的掛畫軌道可能

無法承受其重量，緊急找來工人進行改裝工程，除將軌道安裝在可以承重的

牆壁上外，另一側則進行輕鋼架加強固定工程，凡事仍應以安全為第一考量。 

 

8. 開幕 
藝文走廊這廂如期熱鬧的開幕、揭牌，那邊負責籌辦茶會點心的一樓各

組同仁們也來回準備剛切好的水果物品，資訊組淑菁穿梭照相，圖書館同仁

們同心協力的辦活動與來賓致詞的妙語如珠一樣，都令人難忘，感謝所有的

同仁。 

 

藝文走廊開幕了，這只是一個起頭，也讓我了解到籌辦一檔展覽的付出。雖

然不是展場專職人員，也希望能做到展場起碼的要求，至少讓參展者及觀賞者都

能感受到館方的努力及熱誠，開幕展 –葉永烜油畫個展，6/3 – 7/25間歡迎

閤家觀賞，也歡迎社團或個人到本館申請辦展。 

接著，「藝文走廊」要由典閱組的同仁繼續經營，敬請各位繼續支持與愛護。 

 

後記：據觀察 -- 將展場與閱報區同放一室，閱報區被美化了，看展者也的確較

多，一舉兩得。 


